

Chapitre 2

LE CANADA ET LE COMMERCE MONDIAL

Évolution du commerce mondial

La croissance du commerce mondial s'est ralentie considérablement en 1985. Selon les estimations, le volume du commerce international n'a augmenté que de 3 %, comparativement à une hausse marquée d'environ 9 % en 1984. Ce ralentissement est essentiellement attribuable à la stagnation des marchés des denrées et à une croissance modeste du commerce dans le secteur des services. Bien que la part des services dans le revenu national ait sensiblement augmenté, la proportion de l'activité de ce secteur par rapport au commerce mondial est demeurée pratiquement inchangée au cours des dernières années.

La croissance des exportations de produits agricoles est passée d'un taux annuel moyen de 3 % au cours de la période de 1973 à 1979, à -2,5 % en 1985. Les exportations de minéraux, qui avaient augmenté au rythme de 1 % au cours de la période de 1973 à 1979, sont tombées à -3 % en 1985. Le commerce des produits manufacturés a augmenté de 5 %, seul secteur du commerce mondial ayant enregistré une croissance marquée en 1985.

La croissance des importations dans les pays industrialisés a été très irrégulière en 1985 et se trouvait principalement concentrée aux États-Unis, qui ont contribué pour environ 40 % à l'augmentation de l'ensemble des importations mondiales. Les facteurs responsables sont notamment la croissance économique globale plus rapide des États-Unis, combinée à la force relative du dollar américain au cours de cette période. Les importations japonaises n'ont augmenté que de façon minime, tandis que les importations de la Communauté économique européenne (CEE) enregistraient une hausse modérée. La valeur absolue des importations et des exportations, chiffres confondus, des pays en développement a diminué en 1985, ce qui a largement contribué au ralentissement du commerce mondial pendant cette période. Au cours des deux dernières années, tandis que la croissance des importations de l'Union soviétique demeurait stagnante, les importations de l'Europe de l'Est augmentaient rapidement, ces pays ayant consolidé leur dette extérieure. En Chine, le volume des importations a augmenté de près de 50 % en 1985, en raison des programmes de modernisation de ce pays et de la libéralisation du commerce dans certains secteurs.

Évolution du commerce extérieur du Canada

Les exportations canadiennes ont atteint 119,2 milliards de dollars en 1985, une hausse de 6,9 milliards, soit 6 %, par rapport à l'année précédente. Ceci est bien modeste comparativement à l'accroissement de 24 % des exportations canadiennes enregistré en 1984. Les importations ont augmenté de 9,4 milliards en 1985, soit d'environ 10 %, pour se situer à 104,9 milliards pour cette même année. Ceci a

permis au Canada d'avoir un excédent commercial global de 14,3 milliards en 1985, soit une diminution par rapport à l'excédent de 16,9 milliards enregistré l'année précédente.

Plus de 90 % des exportations canadiennes étaient destinées à d'autres pays industrialisés, principalement aux États-Unis. Les pays en développement et les pays à économie dirigée ont absorbé environ 6,7 % et 2,6 % respectivement des exportations canadiennes. Alors que les pays industrialisés ont fourni en 1985 environ 89,5 % de l'ensemble des importations dont le Canada avait besoin, celles en provenance des pays en développement et des pays à économie dirigée représentaient approximativement 9,8 % et 0,7 %, dans cet ordre. L'étude des tendances commerciales de la première moitié des années quatre-vingt révèle que les échanges commerciaux entre le Canada et les pays en développement et à économie dirigée ont accusé une baisse légère, mais constante.

Évolution des échanges selon les régions et les produits

L'évolution régionale des échanges commerciaux illustre l'importance de nos liens commerciaux avec les États-Unis. Les exportations canadiennes vers ce pays se sont chiffrées à 93 milliards de dollars l'an dernier, soit une augmentation de 9,5 % par rapport à 1984, et représentaient 78 % du total des exportations canadiennes. Les importations en provenance des États-Unis atteignaient 74,4 milliards, soit une augmentation de 9 % par rapport à l'année précédente, et représentaient 71 % du total des importations canadiennes. Il en résulte un excédent de la balance commerciale avec les États-Unis, pour ce qui est des marchandises, qui s'établissait à 18,6 milliards; toutefois, en dehors du secteur des biens, le Canada reste dans une position nettement déficitaire face aux États-Unis.

En 1985, une croissance relativement plus faible aux États-Unis, un accroissement moins important (par rapport à l'année précédente) de la demande de véhicules à moteur fabriqués au Canada et une reprise économique plus soutenue au Canada ont eu pour effet de réduire le taux de croissance des exportations canadiennes vers les marchés américains. La position continuellement déficitaire des États-Unis vis-à-vis de ses principaux partenaires commerciaux a éveillé au Congrès des sentiments protectionnistes qui pourraient avoir une incidence négative sur le volume des échanges. Diverses propositions ont été faites. Dans certains cas, des mesures ont même été prises pour restreindre les importations canadiennes vers les États-Unis dans un certain nombre de secteurs.

Le Japon est à l'heure actuelle le deuxième partenaire commercial du Canada. Les exportations canadiennes vers ce pays dépassent notre chiffre de ventes dans l'ensemble des pays qui participent au Sommet, exception faite des États-Unis (Grande-Bretagne, Allemagne de l'Ouest, France et Italie). Les échanges bilatéraux entre le Canada et le Japon ont atteint